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左翼党面临瓦根克内西特的分裂威胁 

左翼党议会党团前联席主席、联邦议院议员莎拉·瓦根克内希特（ Sahra 

Wagenknecht）宣布，她希望在今年年底前成立一个新的政党。此举加剧了左翼党内的冲

突。左翼党党主席雅尼娜·威斯勒（Janine Wissler）和马丁·谢德万（Martin Schirdewan）

周末公开表示，“由于战争、气候危机、通货膨胀和罢工，左翼党面临着比以往更多的

挑战，宣布要在未来几个月内组建一个竞争性的政党是不负责任的表现”，并指出这是

在侮辱成千上万个为了实现左翼党的目标实实在在工作的党员。威斯勒和谢德万呼吁所

有人抵制这一分裂举动，以此来捍卫并发展作为一个多元化社会主义政党的左翼党。 

然而，支持瓦根克内希特的那一派人似乎并不会理会这些呼吁。瓦根克内希特本人

及其政治评论家爱丽丝·施瓦泽（Alice Schwarzer）于 2 月底在柏林组织集会后，公

开抱怨左翼党领导层没有对该活动给予支持；而左翼党领导层们对瓦根克内希特和施瓦

泽在宣言中未呼吁俄罗斯从乌克兰撤军表示不满，并且认为瓦根克内希特一派也没有与

右派划清界限。在此次集会上，瓦根克内希特呼吁德国联邦政府停止向基辅政府提供武

器，并督促各方展开和谈。 

自从近期瓦根克内希特宣布她不会在下一次联邦选举中代表左翼党参加竞选后，她

与该党之间出现裂痕只是时间的问题。她向新闻门户网站ZDFheute.de介绍了她的计划：

“到今年年底之前，我必须对是否成立一个新的政党做出决定。要成立一个政党，必须

要考虑一些前提条件，比如是否符合法律法规。我们首先要做的是为这个新的政党搭建

好组织框架，如果只是日复一日地空盼，那注定是要失败的。一个新的项目只有通过一

个真正可靠的团队才能运作起来，而这个团队能完成很多我个人根本无法做到的事。”

因此，只要条件合适，瓦根克内希特就会组建一个独立的政党。 

《明镜周刊》最近公布的一项民意调查显示，25%的人原则上肯定或更愿意投票给

瓦根克内希特的党派，而 67%的人不愿意这么做。当然，这种调查意义不大，因为一个

政党的核心选民和那些仅仅考虑给某人投票的选民之间有很大区别。2019 年春，瓦根克

内希特曾试图组织左翼抗议集会运动，但该运动在几个月后以失败而告终，在失去众多

战友后，她也退出了该运动的领导层。 

现在，部分左翼党成员以及党内领导层都担心瓦根克内希特正在利用她作为左翼党

议员的资源来推进自己的未来计划。这位女政治家在去年秋天受到了很多关注。她在联

邦议院中以左翼党发言人的身份发言，指责联邦政府对俄罗斯发动经济战争，认为制裁

导致能源价格高涨，并呼吁结束对俄制裁。而由于俄罗斯对乌克兰发动特别军事行动，

瓦根克内希特也在左翼党中受到了很多批评。 

现在，瓦根克内希特的批评者们要求她为成立一个新党的想法承担后果。左翼党联

邦议院议员玛蒂娜·伦纳（Martina Renner）在推特上写道：“我想让大家看看这样一

个党派——它能容忍某一党员利用党派的资源、人员和社交媒体为自己树敌，并希望仍

能在联邦议院中针对自己发表演说。” 

左翼党执行委员会委员贾尼斯·埃林（Janis Ehling）也曾在推特上写道，应该先

暂停授予瓦根克内希特在联邦议院中的席位，直到确定她是否能成功创建一个新的政党。 



然而，如果瓦根克内希特离开议会党团，左翼党则可能会面临新的问题。因为如果

再有两名议员跟随瓦根克内希特离开，那么左翼党将会失去在联邦议院中的议会党团地

位。 

（编译自《新德意志报》3 月 21日的新闻报道） 

 

林德纳反对建造财政部新大楼的计划 

联邦财政部长克里斯蒂安·林德纳（Christian Lindner）不再坚持之前扩建其部

门办公大楼的计划。这位自由民主党主席告诉《图片报》：“目前，我们缺少足够的经

济适用房。因此，将稀缺的空间用于建造新的财政部大楼是没有意义的。当前我们正在

考虑在有限的空间里建造住宅。” 

周二晚间，财政部表示将审查新大楼计划，以期对其进行修改。自 2019 年以来，

位于柏林威廉大街（Wilhelmstraße）的财政部一直有扩建计划，但目前仍处于设计阶

段。 

在联邦政府的预算争论中，林德纳最近对总理府的类似扩建提出了质疑，而总理府

的扩建准备工作已经开始。林德纳在德国电视一台（ARD）的节目 Maischberger 中提到，

自新冠危机以来，想要远程办公的人明显多了起来。他认为，现在更多人选择居家办公，

办公地点更为灵活，没有必要在总理府旁边新建一座至少耗资 8亿的大楼。 

德国政府发言人特芬·黑贝施特赖特（Steffen Hebestreit）为新大楼计划辩护称，

2022年 9月财政部发布了明确的决定，在预算计划中也已经分配了必要的预算资金。 

林德纳告诉《图片报》：“我们必须化解政府债务。为此，我也在重新考虑那些可

取但不必要的项目。因此，我对新大楼计划提出了质疑。” 

扩建新大楼的最初目的是集中安置分散在柏林的其他六个地方办公的员工，而该大

楼最早要到 2025才能建成。该规划还是在 2019年由当时的财政部长，也就是现任联邦

总理朔尔茨委托进行的。 

财政部发言人上周五表示，在当前的预算审议过程中，必须检查联邦政府所有项目

的合理性和盈利能力，其中也包括财政部的项目。 

（编译自《明镜》在线 3 月 21日的新闻报道） 

 

绿党社会工作者谴责基民盟政客弗雷的种族主义行为 

来自绿党的社会工作者及作家坎辛·柯克图尔克（Cansin Köktürk）指责基民盟议

员托尔斯滕·弗雷（Thorsten Frei）对不同的难民群体表现出种族主义倾向。联盟党

团秘书长弗雷在《明镜周刊》的访谈中说：“虽然来自乌克兰以及叙利亚的难民可以成

为德国的财富，但并不是所有人都如此，因为这取决于他来自什么文化背景。” 

此外，弗雷还宣称乌克兰人和叙利亚人逃往邻国的情况也不一样。叙利亚难民穿过

了十或十一个国家才最终来到德国。仅靠德国无法解决世界上的难民问题，德国也不想

独自解决这个问题。 



“这就是种族主义。”柯克图尔克指责弗雷区别对待叙利亚和乌克兰的难民。他对

弗雷说：“你要对人民负责，你必须停止对人民的区别对待。” 

弗雷反驳了这一指责。他说：“难民是否是一种财富，还取决于他们是否能够融入

我们。如果他们无法成功融入我们，那么他们就不是我们社会的财富，毕竟不是每个人

都能融入。” 

社民党议员林德（Helge Lindh）也谴责他的基民盟同事的发言。他表示，他并不想

说弗雷是一个种族主义者，但弗雷确实是对难民进行区别对待。林德说：“如果一个乌

克兰人因在文化上比其他国家的人更接近我们而在德国受到区别对待，那么这是不道德

的。” 

本次访谈还就如何处理不断增加的难民人数进行了辩论。来自绿党的巴伐利亚州米

尔腾贝格县的县长延斯·马可·舍尔夫（Jens Marco Scherf）认为，在目前的条件下，

市政当局无法接收更多的难民。他说：“市政当局确实已经达到能力极限，某些地区已

不堪重负。” 

舍尔夫 1月份给德国总理朔尔茨写了一封公开信，他在信中描述了市政当局在安置

难民方面已处于超负荷状态，且目前的这种困境几乎没有任何改变的迹象。 

舍尔夫警告说，许多城市现在很不稳定——住房紧缺，有些地区甚至已经无法保证

医疗服务。“我不确定三个星期或三个月以后情况是否能好转。”他认为，联邦政府必

须为这些地区提供更多的财政支持，以及出台一个更合理的移民政策和更高效的避难程

序。舍尔夫说：“我们还必须调整我们的移民政策，帮助那些真正需要我们支持的人。

我们无法帮助叙利亚、阿富汗、伊朗或土耳其境内所有需要帮助的人，我们根本无法做

到这一点。” 

社民党议员林德也认为，对于如何向市政当局提供资金的讨论很有必要。目前在处

理难民问题时另一个需要考虑的方面是如何在不违法的情况下减少非正常移民。他说：

“在我看来，提供合法的移民渠道是解决该问题的唯一办法。换句话说，就是为那些目

前被迫通过劳工移民进入避难系统的人创造机会。”此外，他认为，德国可以与其他国

家缔结移民协议。“虽然这很费力，但在我看来，这是唯一可靠的方式。” 

（编译自《明镜》在线 3 月 15日的新闻报道） 

 

短期学术聘任合同法案：回到原点 

周日晚上，教育专家延斯·勃兰登堡（Jens Brandenburg）对不久前才公布的《短

期学术聘任合同法》（Wissenschaftszeitvertragsgesetz）改革提出了质疑。他在推特

上写道：“通过参与此次改革草案的制定，我们发现改革与期望存在很大差异。所以，

我们在法案草案定稿前再次辩论这个问题是非常重要的。”他的同事萨宾·多林

（Sabine Döring）要求将改革草案“退回到议会大厅”。两位教育专家都反对《短期

学术聘任合同法》的改革，而他们的上司，教育部长贝蒂娜·施塔克-瓦青格（Bettina 

Stark-Watzinger）在 50个小时前才提出这一改革。 

许多女性学者也强烈批评了这项改革，认为它与现实脱节。截至周二上午，约有 1500

名女教授，包括德国伦理委员会主席阿莱娜·布伊克斯（Alena Buyx）和社会学家亚明·那



塞希（Armin Nassehi）等知名教授，签署了一封公开信，要求对《短期学术聘任合同

法》进行根本性的修改或完全废除。 

提升对博士后职业生涯的可预测性 

教育部曾想通过这次改革来落实联合协议中交通灯政府的承诺：大幅提高博士后职

业生涯的可预测性和持续性。尽管这一目标是合理的，但教育部选择的道路饱受争议。

博士后不再像以前那样有六年的时间，现在他们最多只能被临时聘用三年的时间。 

然而，哈勒-维腾贝格大学医用物理学博士后研究员托马斯·基希纳（Thomas 

Kirchner）却表示：“按照这次改革，我只能与高校签订长期雇佣合同而非临时雇佣合

同，这意味着如果高校无法提供长期职位，我将无法在高校找到工作。” 

基希纳在三年半前拿到了博士学位。根据此次改革方案，他在博士毕业后的三年固

定就业期已经结束。因此，他不能再应聘临时职位。基希纳说，从临时职位的角度来说，

他已经工作了很长时间；而从终身教职的角度来说，他在学术上又太年轻、太没有经验

了。 

为了仍然能从事科研工作，他只能选择由第三方资助的职位，为此，他必须每两到

三年筹得一次资金。在他所从事的医用物理学领域，仍有相对较多的赞助金。基希纳说：

“这也许可以在一段时间内为我提供资助，但未来我可能随时会失去工作。我生活中的

不确定性太大了。”他想生孩子，但不知道他的工作是否能为此提供保障。他只能一次

次地签订短期合同，有时还在不同的城市，为此他已经搬了十多次家了。 

人才的流失 

对很多人来说，这样的条件使得在高校工作失去了原有的吸引力，而这不利于德国

科学研究的发展。许多受过顶尖教育的学者离开了学术界，而选择在商界工作。他们在

科研和教学方面的知识也因此流出了高校，也流出了科学界。这就是教育和科学联盟等

机构多年来一直批评的人才流失现象。 

对长期职位的提供并不由教育部负责，而是各州自负，因为各州需要对教授和其他

工作人员负责。而教育部只管怎么用人，不管有哪些职位以及有多少职位。 

要求后续承诺 

批评者现在要求将定期合同与明确的目标联系起来，斯图加特大学的初级教授阿姆

雷·巴尔（Amrei Bahr）对德国《时代在线》说：“博士后的定期合同只有在有后续承

诺的条件下才会被认定有效。如果在明确限定的定期雇佣关系期间实现了预先商定的目

标，那么该职位就会变成永久性的。” 

此外，她还指出，除了教授职位之外，还需要设置其他类型的长期职位，主张停止

对教授职位的执着。这实质上是对德国大学的等级制度和人事结构进行深刻的改革。总

的来说，联邦政府目前通过资助计划只在有限时间内分配的资金将不得不投入到科学系

统的重组中。  

谈判重启 

一些学者认为，周日晚上教育专家们的让步，证明他们的抗议起了作用。然而，当

被问及教育专家萨宾·多林要求的“退回议会大厅”要怎么做时，教育部仍无法对此做

出说明。去年夏天，教育部就已详细评估了现行法律，并与利益集团进行了交谈，现在



又要重新开始谈判。对此，教育部下发通知：“我们将在短时间内再次邀请利益相关者，

在法案草案定稿前继续进行辩论。” 

（编译自《时代周报》3 月 21日的新闻报道） 

 

交通灯政府内部存在对新选举法的批评声 

德国联邦议会经历了一场尤为激烈的辩论。上周五，各执政党的议会党团不顾反对

党的阻挠通过了新的选举法。尤其是对基本授权条款的废除，引起了很大的争议。基社

盟议会党团主席亚历山大·多布林特（Alexander Dobrindt）斥责说，联盟政府这么做

是“想把左翼党赶出议会”，并“沾沾自喜地质疑着基社盟存在的权利”，“企图操纵

选举权”是“一种流氓行为”。 

左翼党议会党团秘书扬·科尔特（Jan Korte）抱怨说，交通灯联盟政府想“在政治

上暂时消除联邦议院的两个反对党”。但联盟政府对这些指责不以为然，它批准了新的

选举法并为这一结果感到自豪，因为只有两张反对票和一张弃权票。 

但交通灯联盟政府中对基本授权条款的废除也存在明显的不满。该条款规定，如果

未能通过 5%门槛的政党赢得了至少三个直接授权，那么该党仍可按其第二票的比例进

入联邦议院。左翼党在上一次联邦议院选举中就是受益于这一条款，才能在议会中拥有

39名议员。 

该条款也是基社盟的生存保障。在上次选举中，它在全国范围内只获得了 5.2%的支

持率。由于基社盟在巴伐利亚州取得的直接授权总是远超 3个，因此即使支持率一度滑

落到 5%以下，它也得以在联邦议院中存在至今。 

在联邦议院对新选举法的投票中，社民党议员安娜·卡索茨基（Anna Kassautzki）

和埃里克·冯·马洛特基（Erik von Malottki）曾投票反对改革，他们的议会党团同

事弗兰克·容格（Frank Junge）也投了弃权票。在交通灯政府内部，对新选举法有意见

的议员不止三人。一些在周五投了赞成票的人重新发表了个人声明，表明了他们的反对

意见。针对基本授权条款，基民盟、基社盟和左翼党正强烈抗议对这一条款的废除。 

例如，绿党议员斯特凡·格尔巴尔（Stefan Gelbhaar）写道：“我不同意废除基本

授权条款，我主张对此进行重新调整。”社民党议员西蒙娜·科斯（Simona Koß）、西

尔维娅·莱曼（Sylvia Lehmann）和汉内斯·瓦尔特（Hannes Walter）发表了一份联合

声明。在声明中，他们也反对废除基本授权条款。他们写道：“低于 5%门槛的候选政党，

如果在其选区的第一轮投票中获得多数票，也是可以进入联邦议院的。当地居民的意愿

不应该被如此忽视。” 

自民党中也有反对意见。自民党议员克里斯托夫·霍夫曼（Christoph Hoffmann）

在其声明中写道：“目前的法律草案与基本授权条款仍有差距。这可能会导致在未来的

联邦选举中，像基社盟这样的政党尽管赢得了几十个直接授权，但由于没有达到 5%门槛

而不被允许进入联邦议院，这是不民主的。”社民党议员玛雅·沃尔斯坦（Maja Wallstein）

也反对取消基本授权条款，她也认为当地居民的意愿不应被忽视。 

在新选举法通过的前几天，交通灯联盟政府才将废除基本授权条款纳入法案。在 1

月底联邦议院关于该法案的第一次辩论中，交通灯联盟政府的发言人仍然明确表示赞成



保留该条款。当时这位绿党发言人说：“我们不想破坏左翼党和基社盟在这里参与形成

德国联邦议院多数的机会。” 

2月，交通灯联盟提名的三位专家在一份联合声明中宣布，为了保证交通灯政府法

案的可信度，对基本授权条款的保留是必须的。因为只有这样，才能确保交通灯联盟“只

是追求缩小德国联邦议院规模的国家政治目标”，而“不是追求自己的政治利益”。 

但后来交通灯联盟突然改弦更张，删除了基本任务条款。这在理论上可能导致这样

的情况：基社盟赢得了所有的 46 个巴伐利亚州选区，但却没有一名议员获准进入联邦

议院。周五，基社盟议会党团主席亚历山大·多布林特（Alexander Dobrindt）和基民

盟议会党团主席弗里德里希·默茨（Friedrich Merz）宣布，他们准备向联邦宪法法院

上诉，要求推翻此次选举法改革结果。基社盟主席团在周六率先决定提出宪法申诉。 

有人指出，在交通灯联盟中，大联盟中的基社盟多年来一直阻挠缩小联邦议院的规

模的选举法改革，所以交通灯政府现在才不得不决定进行改革。 

为自民党谈判新选举法的康斯坦丁·库勒（Konstantin Kuhle）在联邦议院辩论中

说：“基社盟搞砸了诺贝特·拉默特（Norbert Lammert）的选举法改革，也搞砸了沃尔

夫冈·朔伊布勒（Wolfgang Schäuble）的选举法改革，但不会搞砸交通灯政府的选举法

改革，因为我们不会允许这种情况发生。” 

（编译自《南德意志报》3 月 20日的新闻报道） 

 

斯特拉克-齐默尔曼支持欧盟为乌克兰联合采购弹药 

德国联邦议院国防委员会主席玛丽-艾格尼斯·斯特拉克-齐默尔曼（Marie-Agnes 

Strack-Zimmermann）对欧盟为乌克兰联合采购弹药计划表示支持。她告诉德媒

RedaktionsNetzwerk：“这是戏剧性时代的一个好消息，是欧洲联合定位的正确方式。” 

周一，德国和其他 17 个国家通过欧洲防务局签署了联合采购炮弹协议，将在两年

时间里通过快速通道程序购买 155毫米炮弹，另外还有一个获取多种弹药类型的七年项

目。其目的是为乌克兰组织急需的物资，并快速补充欧盟和北约国家的武器库存。乌克

兰国防部长奥列克西·列兹尼科夫（Oleksiy Reznikov）在 3月初曾表示，乌克兰迫切

需要 100万枚炮弹来对俄罗斯发动进一步的反攻。 

德国国防部长鲍里斯·皮斯托留斯（Boris Pistorius）代表德国签署了该协议，他

说：“我们以前所未有的方式将该协议与欧洲的市场力量捆绑在一起。”欧盟外交政策

负责人约瑟夫·博雷尔（Josep Borrell）表示，今后还会以更快的速度、更大的规模向

乌克兰提供武器。 

（编译自《德国编辑部网络》3 月 21日的新闻报道） 

 

  



德国近期大事记（2023 年 3 月 11 日～3 月 25 日） 

3月 14日  自 2020年德国和不丹两国建交以来，不丹首相洛塔·策林首次对德国进行正

式访问，双方会后宣布同意加强伙伴关系，共同致力于维护基于规则的国际秩序并在气候

环境保护领域开展合作。德国总理朔尔茨赞扬了不丹在实现碳中和方面所取得的成就。 

 大众汽车集团宣布将在 2023年至 2027年期间投资约 1800亿欧元，其中约 68%被用于

电动汽车技术及数字化。 

3月 16日  德国联邦议院正式批准了 49欧月票资金法案。根据该法案规定，联邦政府将

在 2023年至 2025年期间每年出资 15亿欧元用于资助该车票，各州用于当地公共交通的区

域化基金也将会有所提高。 

3月 17日  欧洲中央银行最终决定加息 50个基点，将主要再融资利率、边际借贷利率和

存款机制利率分别上调至 3.50%、3.75%和 3.00%。 

3月 18日  德国总理朔尔茨率六位内阁部长，即经济部长哈贝克、财政部长林德纳、外交

部长贝尔伯克、内政部长费瑟、国防部长皮斯托留斯和交通和数字部长维辛，及商界代表

团访问日本。这是朔尔茨上任后第二次访问日本。双方会谈主要目的是扩大国际合作，确

保他们的全球供应链更安全，减少依赖性并增强经济的弹性；共同建立一个全球氢能源市

场；在国防问题上展开更密切的合作，在国防层面建立一个共同的法律框架。 

3月 19日  德国内政部宣布，将在夏季前检查华为和中兴在德国已经安装的网络组件是否

对现代 5G移动网络构成安全风险，如有必要，这些组件将被替换。 

3月 22日  德国内政部部长费瑟访问美国华盛顿。访问期间她表示，德国刚刚走出对于俄

罗斯的能源依赖，不能再在社交网络上倚仗中国，必须减少中方在文化上对德方的影响。 

3月 24日  受硅谷银行倒闭的“多米诺骨牌效应”影响，在过去两周的时间里，德意志银

行的股价已累计下跌约 30%，最高跌幅达到 14.9%。该银行目前市值为 165亿欧元，近 70

亿欧元的市值蒸发。德国总理朔尔茨表示，无需担心，欧洲的银行系统是非常稳定和有弹

性的，欧盟已经制定了严格的监管规则。 
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